

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	36 (1907)
Heft:	15
Rubrik:	La croissance des enfants

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LA CROISSANCE DES ENFANTS

Des observations intéressantes ont été faites sur la croissance des enfants par le professeur Bouditpch, de l'Université de Boston. La taille des enfants, garçons et filles — celles-ci accusent une moyenne un peu inférieure à celle des garçons — croît uniformément jusque vers 10 ou 11 ans. A cet âge, les filles prennent de l'avance et croissent plus rapidement que les garçons jusque vers 15 ans ; puis l'accroissement se ralentit et la taille définitive se fixe vers 18 ans. La taille des garçons croît avec beaucoup de régularité jusqu'à l'âge de 12-13 ans ; dès lors elle se développe très rapidement jusqu'à 16-17 ans ; à 19-20 ans, la taille se fixe définitivement.

Le poids moyen des filles est légèrement inférieur à celui des garçons ; mais tous deux croissent parallèlement jusqu'à 11-12 ans ; dès lors le poids de la fille augmente rapidement, dépasse sensiblement celui du garçon vers 13 ans, pour cesser presque brusquement vers 17 ans. Le poids des garçons augmente assez régulièrement de 5 à 20 ans ; entre 12 et 17 ans cependant l'accroissement du poids subit une augmentation assez sensible, quoique moins accentuée que chez la fille.

En résumé, la taille et le poids augmentent régulièrement et parallèlement chez le garçon et la fille jusqu'à 11 ans ; l'augmentation s'accentue notablement chez la fille jusqu'à 15 ans, pour ralentir de telle façon que, vers 19 ans, le poids et la taille du garçon sont notamment supérieurs à ceux de la fille.

La crise de la croissance est à la fois plus précoce, et plus rapide chez la fille que chez le garçon, puisqu'elle commence chez la fille à 11 ans pour se terminer au plus tard à 15-16 ans, tandis qu'elle ne commence guère que vers 13 ans chez le garçon pour se terminer vers 17 ans. La crise de la croissance détermine une perturbation psychologique dont l'enseignement doit tenir compte.

Les observations du professeur de Boston ont démontré aussi que les enfants se développent bien plus difficilement dans les milieux peu fortunés que dans la classe aisée. La moyenne de taille et de poids des enfants d'ouvriers est sensiblement inférieure à celle des enfants dans l'aisance.